
Voces ligadas a diferentes disciplinas aseguraron que a 
los seis, siete años ya es posible ver quiénes tienen con-
diciones. Y para que alcancen su potencial, indicaron 
que es necesario cambiar la jornada escolar completa. 

Gastronomía, turismo y activi-
dad agrícola aparecen como 
ámbitos prioritarios. Para las 
municipalidades es fundamental 
contar con infraestructura  
pública de calidad.

Alcaldes rurales 
analizan los 
potenciales de la 
inversión privada

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.9-10
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Autoridades en reflexión 
y más renuncias marcan 
el actual devenir  
regional de la DC
Ex intendente Martín Zilic también dio un 
paso al costado. Alcalde de Penco, Víctor 
Hugo Figueroa, reconoció no está cómodo 
al interior del partido, pero enfatizó que 
seguirá dando la pelea desde adentro. 
POLÍTICA PÁGS.4-5

Las medidas para mitigar 
ausencia de Biotrén a Coronel

DESTACAN 16 BUSES PARA APOYAR LLEGADA DE USUARIOS A ESTACIÓN DE CONCEPCIÓN Y CAMBIOS EN EL FLUJO VEHICULAR

No fueron buenas noticias las que recibieron 
quienes viven al sur del río Biobío y usan habi-
tualmente el Biotrén, ya que EFE Sur informó 
que durante esta semana no se habilitará el 

tránsito a través del Puente Ferroviario. 
La circulación por el viaducto se encuentra 
suspendida desde el viernes, luego que se 
detectó una desalineación al circular sobre la 

vía férrea. 
Para mitigar los problemas que se genera-
rán, se habilitarán 16 buses para que hagan 
el transbordo y lleguen a la estación de 

Concepción. Además, se prevé un aumento 
en el tránsito de camiones con carga por 
San Pedro de la Paz, por lo que se estudian 
medidas.

Disposiciones se extenderán por, al menos, toda esta semana.

CIUDAD PÁGS.6-7
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DEPORTES PÁGS.12-13

Cómo detectar talentos 
deportivos a temprana 
edad y desarrollarlos  
de la mejor manera

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

EDITORIAL: EL CUIDADO Y LA TENENCIA RESPONSABLE DE MASCOTAS EN CHILE

Lunes 12 de diciembre de 2022, Región del Biobío, N°5293, año XV

Tal como ante Franca, el 
Campanil tuvo pasajes de 
alto vuelo e incluso llegó 
a estar en ventaja en el 
tercer cuarto. Finalmente, 
la experiencia de los 
argentinos se hizo sentir y 
se quedaron con la victoria 
por un ajustado 97 a 92, 
en el cierre de la primera 
ventana del Grupo D de  
la Champions League 
Americas. 

Basket UdeC  
y Obras 
regalaron un 
gran partido 
en la Casa del 
Deporte

DEPORTES PÁG.11
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ANA ALBORNOZ CUEVAS 
Alcaldesa de Santa Juana

Tuvimos que esperar años, dece-
nios y siglos para visibilizar una ur-
gencia. Años de silencio obligado 
ante los abusos y violencia come-
tidos contra nosotras, por el sólo 

Hoy, después de años solicitan-
do un mínimo, acusando que la 
violencia contra nosotras no es 
normal bajo ningún aspecto, el 
gobierno avanza con esta impor-
tante política que reconoce al fin 
justicia para todas esas mujeres 
víctimas de la violencia machista 
y de un sistema patriarcal abusivo, 
gracias a las miles de mujeres fe-
ministas que gritaron la falta de 
estado y la violencia ejercida sobre 
nuestros cuerpos y nuestras men-
tes - en las calles conquistamos el 
derecho de tomar nuestras pro-
pias decisiones. 

En las grandes manifestaciones 
logramos elegir este gobierno que 
de verdad se preocupa de erradicar 
la violencia física, psicológica, se-
xual, económica y vicaria contra las 
mujeres. Hoy cobra más sentido la 
frase de la gran Ángela Davis: “no 
estamos aceptando lo que no po-
demos cambiar, estamos cambian-
do lo que no podemos aceptar”. Y 
en esto las lideresas feministas es-
tán dando cátedra.

hecho de ser mujeres, nos impusie-
ron a la fuerza un marco de labo-
res domésticas bajo el yugo de un 
sistema opresor y machista. 

Nos revelamos y, recogiendo el 
trabajo y lucha de muchas que die-
ron sus vida por visibilizarse, salimos 
a las calles y comenzamos a ganar es-
pacios relevantes tomando el poder 
en el ámbito público, logrando to-
mar las decisiones importantes que 
impactan la vida de las personas , lo 
tradujimos en acciones relevantes 
como eliminación del copago en los 
tramos C y D en Fonasa. 

Hace unas semanas, producto 
de ese trabajo conseguimos otra 
victoria más, lo que debería ser un 
derecho por añadidura, por fin 
tuvo eco en el Estado de Chile - 
gracias a un gobierno feminista- la 
ministra de salud, Ximena Aguile-
ra, junto a la ministra de la Mujer, 
Antonia Orellana, anunciaron que 
las víctimas de agresiones sexua-
les agudas van a ser incorpora-
das al sistema de Garantías Explí-
citas de Salud (GES). 

En las grandes manifestaciones logramos 
elegir este gobierno que de verdad se preocupa 
de erradicar la violencia física, psicológica, 
sexual, económica y vicaria contra las mujeres.

Nuevas garantías

DR. ALAIN PÉREZ ALONSO 
Miembro Comité Académico del Proyecto “Capital 
Humano Avanzado en Inteligencia Artificial para el Biobío”. 
Académico de la USM

Acuñado por primera vez en la 
década del ‘50, la Inteligencia Arti-
ficial (IA), constituye uno de los 
precursores de la Cuarta Revolu-
ción Industrial. Su irrupción ha 
sido vertiginosa en los últimos diez 
años, debido a factores como el au-
mento de la cantidad de datos dis-
ponibles, la capacidad de cómpu-
to, la cantidad de personas capaces 
de desarrollarla y el avance de otras 
tecnologías complementarias. 

La influencia disruptiva de la IA 
ha ido transformando los secto-
res tecnológicos y económicos. Sin 
embargo, estos avances nos han 
brindado de manera amplificada 
todo lo que la inteligencia huma-
na ya es, tanto lo bueno como lo 
malo. Entre las áreas de riesgo de 
esta tecnología se encuentran: la 
autonomía de utilizar plataformas 
preferidas, respetar a los indivi-
duos y grupos más vulnerables, la 
privacidad y seguridad de los da-
tos personales, la responsabilidad 
de las decisiones, el bienestar aso-
ciado a los derechos humanos y su 
desarrollo sostenible, así como la 
transparencia e interpretación de 
sus algoritmos. 

no, en lugar de socavar una vida cí-
vica digna. 

Frente a este escenario y para el 
avance que se requiere en la convi-
vencia con esta tecnología, era ne-
cesaria la creación del primer Doc-
torado en IA para nuestra región y 
el país, el cual comenzará en 2023, 
en consorcio entre las universida-
des miembros del CRUCH Biobío-
Ñuble (UCSC, UdeC, UBB y USM) 
y financiado por el Fondo de Inno-
vación para la Competitividad 
(FIC-R), del Gobierno Regional del 
Biobío. 

Así es como la ética en la IA ha 
pasado de ser una cuestión filosó-
fica a una necesidad palpable. En 
la búsqueda de soluciones globales 
a estas necesidades se afronta otro 
gran reto: la multiplicidad y diver-
sidad cultural. Por este motivo, la 
adopción ética en la IA ha estado 
polarizada en tres modelos coe-
xistentes orientados a la seguri-
dad y el control social (China), las 
ganancias donde una minoría de 
empresas domina gran parte del 
sector tecnológico (Estados Uni-
dos), y los que anteponen la priva-
cidad del usuario y los principios 
éticos al desarrollo tecnológico 
(Unión Europea). 

En Chile, la política se adhiere a 
este último modelo y se fundamen-
ta en cuatro principios transversa-
les: IA con centro en el bienestar de 
las personas, respeto a los dere-
chos humanos y la seguridad, IA 
para el desarrollo sostenible, IA in-
clusiva e IA globalizada. La brecha 
es amplia aún, pero se ha trazado 
un camino. En tanto la IA siga ofre-
ciendo increíbles herramientas se 
deberá garantizar que su función 
sea servir a las personas y su entor-

En la búsqueda de 
soluciones globales a 
estas necesidades se 
afronta otro gran 
reto: la multiplicidad 
y diversidad cultural. 

Ética en inteligencia 
artificial: desafíos y 
oportunidades

Lo anunciaron los pro-
pios representantes de los 
partidos políticos, el viernes 
pasado sería una jornada 
clave para alcanzar el “acuer-
do constituyente” para ini-
ciar un nuevo proceso. Esta-
mos a lunes, y sólo hay pe-
leas vía redes sociales y en 
declaraciones a la prensa en-
tre los líderes de las coalicio-
nes políticas que están ne-
gociando por un posible 
nuevo trato. 

 
Aldo Duque 
@AldoDuqueSantos 
“¿Cuál es la razón para no 
concluir, de una sola vez y 
de la manera más demo-
crática, el famoso” acuerdo 
constitucional” preguntan-
do al pueblo “quiere Ud o no 
un nuevo proceso constitu-
yente en un plebiscito vincu-
lante? ¿Cuál es el miedo?” 
 
Marco Enríquez-Ominami 
@marcoporchile 
“Ante la incapacidad de 
parlamentarios de hacer 
política y ponerse de acuer-
do, plebiscito de entrada 
para que la gente decida so-
bre proceso constituyente. 
No hay que temer a la sobe-
ranía popular”. 
 
Milthon Miranda 
@miltopata 
“Pregunto en serio: ¿Por qué 
Amarillos está en la nego-
ciación de Congreso por 
mecanismo del proceso 
Constituyente?. Obstruyen 
un acuerdo sin haber recibi-
do un solo voto. Ni uno solo”. 
 
Patricio Navia 
@patricionavia 
“Absténganse de decir que 
esta es la semana clave en 
la negociación para reini-
ciar el proceso constituyen-
te. Lo mejor es no decir 
nada hasta que haya un 
acuerdo firmado. Ya se 
oyen ridículos los políticos y 
periodistas que inician la 
semana diciendo que esta 
semana es la clave”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Desde 1998, el 10 de diciembre de cada año se 
conmemora el Día Internacional de los Dere-
chos Animales. Una fecha que busca generar 
conciencia en el trato hacia ellos, y que tam-

bién apunta a un tema que cada vez adquiere más rele-
vancia: la tenencia responsable de mascotas. 

En Chile, hace unos meses se dieron a conocer los re-
sultados del primer estudio de población animal en el 
país, que reveló que hay 12 millones de perros y gatos con 
dueños y 4 millones sin supervisión. El estudio se apli-
có en diciembre de 2021 a 17.458 hogares de 35 comu-
nas, con el apoyo de funcionarios municipales y de de-
legaciones presidenciales. 

De los animales que tienen tutores, 8.306.650 son pe-
rros y 4.176.029 gatos. De los perros, 84% vive en zonas 
urbanas y 16% en rurales, mientras que el 86% de los ga-
tos lo hace en ciudades. Además, se proyectó que por 
cada 2,4 perro con dueño hay uno que no tiene ningu-
na supervisión al deambular en la calle, mientras que, por 
cada 7,1 gatos, hay uno en esa condición. Es decir, exis-
ten 3.461.104 perros y 588.173 gatos sin tutor conocido. 

Además de la estimación demográfica, se detectaron 
otras características importantes en la tenencia de mas-
cotas: la principal razón para tener una es la compañía 
(89,1%) y 92,1% fue considerada como miembro de la fa-
milia. Sin embargo, solamente un 27,4% de las masco-

El cuidado y la tenencia  
responsable de mascotas en Chile

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Violencia obstétrica  
  
Señora Directora: 

Tras haberse celebrado en no-
viembre el Día internacional para 
la Eliminación de la Violencia con-
tra la Mujer, resulta también rele-
vante hablar de una violencia de 
género tan masificada, pero invisi-
bilizada, como es el caso de la vio-
lencia obstétrica. 

En nuestro país se ha debatido 
sobre la materia, existiendo en trá-
mite legislativo la llamada Ley 
Adriana que busca erradicar la vio-
lencia ginecobstétrica en todas las 
etapas de la gestación, con espe-
cial énfasis en el parto y posparto. 

Este tipo de agresión se traduce 
en prácticas que muchas mujeres 
han vivido, como ignorar sus preo-
cupaciones, negar la posibilidad 
de acompañante o forzar alguno, 
falta de privacidad,  cesáreas injus-
tificadas, uso sin consentimiento 
de fármacos innecesarios que ace-
leran el normal curso del parto, 
procedimientos autoritarios para 
imponer un método anticoncepti-
vo, obligar a parir acostada o in-
movilizada, negar u obstaculizar 
la posibilidad de cargar y ama-
mantar al bebé inmediatamente 
al nacer y otras acciones naturali-

zadas en las estructuras de los sis-
temas de salud y las personas que 
los integran. 

La Organización Mundial de la 
Salud (OMS), detectando este ac-
cionar ampliamente difundido, 
ha estado promoviendo el parto 
humanizado. Chile aún está al 
debe, no solo porque la ley general 
de violencia de género duerme en 
el Congreso desde 2017, sino por-
que además aún está pendiente 
una regulación específica sobre 
este tipo de violencia. Desde 2015 
se han presentado tres propues-
tas de leyes relacionadas, de las 
cuales la que más avanza es la Ley 
Adriana (2018), pero pese a la 
suma urgencia puesta por el Eje-
cutivo, sigue dilatándose su tra-
mitación en el parlamento y aún 
no ha visto la luz. 

La violencia obstétrica no pue-
de esperar, constituye una mani-
festación de discriminación es-
tructural hacia las mujeres y re-
presenta una violación de sus 
derechos humanos, por tanto, las 
políticas públicas y las normas, de-
ben urgentemente buscar erradi-
carla. Esperemos que el legislativo 
esté a la altura de esta urgencia. 

 
Priscilla Brevis  

Emergencias futuras 
  
Señora Directora: 

El mundo tiene que preparar-
se para las emergencias futuras, 
priorizando la salud, lo que nos 
exige otro espíritu más coope-
rante y solidario, para poder 
abordar los desafíos actuales de 
manera global. Sin ir más lejos, 
lo vivido recientemente ha sido 
una pandemia de las diferen-
cias, que debe hacernos repen-
sar sobre la situación, ya que las 
epidemias no hacen distincio-
nes y golpea a personas de toda 
cultura, credo, estrato social y 
económico.  

Todos hemos sentido la pérdi-
da de alguna persona cercana 
que ha fallecido por el coronavi-
rus, o que ha sufrido los efectos 
del contagio, y hemos estado tris-
tes por no poder acompañarles 
de manera más directa para ofre-
cer consuelo. Otra de las grandes 
lecciones extraídas del Covid-19, 
y que se ha puesto de manifiesto 
con esta plaga, ha sido la impor-
tancia y la urgencia de los siste-
mas sanitarios de calidad y su co-
bertura universal. 

 
Víctor Corcoba

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

tas tiene microchip y está inscrita en el Registro Nacio-
nal de Mascotas.  

Llevar un animal al hogar es sinónimo de responsa-
bilidad, de cuidado y sobre todo de empatía. Lamenta-
blemente, no es poco común saber de mascotas que pa-
san los días solos, sin las condiciones mínimas de alimen-
tación y cuidados.  

La ley de Tenencia Responsable de Mascotas y Anima-
les de Compañía, conocida como “Ley Cholito”, repre-
senta un avance, pues establece obligaciones a una per-
sona cuando decide aceptar y mantener una mascota 
o animal de compañía, como registrarla e implantarle un 
dispositivo electrónico (microchip) y responsabilizarse 
de su alimentación y manejo sanitario.  

Es tarea de todos brindarle un entorno seguro a cada 
mascota, y el desafío, de acuerdo a los resultados del es-
tudio indicado anteriormente, es poder encontrar un ho-
gar a aquellos que no lo tienen, y trabajar para que esa 
cifra de animales callejeros disminuya a corto plazo. 

En Chile, el primer estudio de 

población animal reveló que hay 

12 millones de perros y gatos con 

dueños y 4 millones sin 

supervisión. Sobre este último 

punto es necesario trabajar. 

¡
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EX INTENDENTE MARTÍN ZILIC TAMBIÉN DIO UN PASO AL COSTADO

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

El Plebiscito de Salida, con 
el cual la ciudadanía decidió 
rechazar la propuesta consti-
tucional emanada de la Con-
vención elegida exclusiva-
mente para ello, generó una 
serie de efectos en la ciudada-
nía, en la sociedad en general, 
y en la política en particular. 

Y, a juzgar por quienes res-
pondieron o fueron requeri-
dos para esta nota, fue tam-
bién la gota de derramó el 
vaso al interior de uno de los 
partidos políticos con más 
historia en nuestro país: la De-
mocracia Cristiana (DC). 

En los últimos días ha sido 
particular la situación de la 
colectividad en el Biobío, pues 
ha sido testigo de la renuncia 
de nombres emblemáticos 
como el de la diputada del 
Distrito 21, Joanna Pérez, o la 
actual consejera regional 
(core), Teresa Stark, una em-
blemática militante de la pro-
vincia de Biobío. 

Pero no son lo únicos ca-
sos. Otro de los militantes con 
historia que decidió dar un 
paso al costado es Martín Zi-
lic. El ex intendente del Biobío 
y otrora ministro de Educa-
ción durante la primera ges-
tión de la presidenta, Miche-
lle Bachelet, renunció a su mi-
litancia hace un par semanas 
en el más completo sigilo. De 
hecho, para algunos adheren-
tes del partido era casi un se-
creto a voces, pues no lo ha-
bían podido corroborar. 

En conversación con este 
medio, Zilic reconoció que 
no tenía pensado hacerla pú-
blico, hasta que fue consulta-
do para esta nota. El doctor, 

Autoridades en reflexión 
y más renuncias marcan 
devenir regional de la DC

 FOTO: CONTEXTO

Alcalde de Penco, Víctor Hugo Figueroa, reconoció no está cómodo 
al interior del partido, pero enfatizó que seguirá dando la pelea 
desde adentro. Un eventual trabajo de la Falange junto a la 
administración Boric, dijo, podría generar su dimisión al partido.

primera autoridad de la Re-
gión durante los seis años de 
gestión del presidente, 
Eduardo Frei Ruiz-Tagle, mi-
litó por casi 50 años en la Fa-
lange y reconoció que le daba 
“una pena grande” dejar el 
partido, porque sigue tenien-
do muy buenos amigos, los 
mismos que lo han llamado 
para preguntarle si siguen en 
él o se alejan. “Es un proble-
ma de conciencia personal”, 
comentó. 

Pero, ¿por qué decidió dar 
un paso al costado? Explicó 
que cuando una directiva “no 
tiene noción del tiempo que 
vivimos ni de la historia que 
hemos transitado, creo que 
no hay nada más que hacer”. 

Pero, claro, también aso-
man las consecuencias de ha-
ber apoyado una opción, 

“Estoy en un situación 
complicada, Con quienes 
hacía política, ya se han ido”. 
Víctor Hugo Figueroa, alcalde 
de Penco.

“Muchos me han llamado, 
preguntando: ‘nos vamos o 
nos quedamos’. Es un tema 
de conciencia personal”. 
Matín Zilic, ex intendente.

“El llamado a la militancia 
es: los cambios hay que 
hacerlos desde adentro”. 
Álvaro Ortiz, alcalde de 
Concepción.

Tras el retorno de la 
democracia la DC llegó 
a tener 40 diputados y 
dos Presidentes de la 
República.

El gran poder 
de los ‘90

Algunos contrastan los 
mejores tiempos del 
partido, con el presente 
donde cuesta armar 
una bancada en el 
Congreso.

Problemas de 
bancada
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LAS DIFERENCIAS 
generados en el 
Plebiscito de Salida 
mermaron las relaciones 
al interior de la Falange.

ex militantes, como ocurrió 
con Ivonne Rivas de Tomé y Ja-
vier Guíñez de San Pedro de la 
Paz, quienes concurrieron al 
reciente Conclave Oficialista 
invitados por la Delegación 
Presidencial. 

El alcalde de Concepción, 
Álvaro Ortiz, en tanto, aun-
que reconoció que las renun-

como el Rechazo, que la ac-
tual administración partida-
ria no compartía, sostuvo. 

“Hubo quienes proponían 
pasar al Tribunal Disciplina-
rio al ex presidente Eduardo 
Frei por votar Rechazo. Solo 
un dato. En una entrevista, el 
presidente regional, Marcelo 
Yévenes, dijo: ‘me avergüen-
zan los camaradas que votan 
Rechazo’. Eso no puede ser”, 
comentó. 

En opinión de Zilic, el par-
tido al cual ingresó siendo un 
estudiante universitario “ya 
no es un instrumento para 
construir. Sacamos menos del 
5% en las últimas votaciones, 
casi al margen de la ley, y eso 
pasa porque no estamos en 
los grandes temas de las refor-
mas a la Salud o la Educación. 
Estamos solo en los temas de 
acceso al poder”. 

El descontento partidario, 
no obstante, también tiene 

matices. El alcalde de Penco, 
Víctor Hugo Figueroa, recono-
ció que está en un proceso de 
reflexión, pues se encuentra 
en una situación muy com-
plicada. “Muchos de los ca-
maradas con quienes hacía 
política, ya se han ido”, sostu-
vo el jefe comunal. 

Claro, a nivel nacional Fi-
gueroa hizo mención a perso-
neros como Soledad Alvear, 
Gutemberg Martínez, Patri-
cio Walker o el ex intendente 
de La Araucanía y actual dipu-
tado, Andrés Jouannet (hoy 
militante del partido en for-
mación Amarillos por Chile). 

A nivel regional la situación 
no es muy distinta. Ya no están 
Rodrigo Díaz, Nicolás Hauri o 
los mencionados Joanna Pé-
rez y Martín Zilic. 

Pero, claro no se trata solo 
un tema afectivo. También 
aludió al Plebiscito de Salida 
donde la directiva no consi-
deró la opinión de la bases, 
sostuvo. 

“Uno empieza a reflexionar 
respecto a las razones para 
quedarse y de pronto se da 
cuenta que está en una posi-
ción minoritaria, pero yo me 
voy a quedar a dar la pelea 
desde adentro, pensando en 
que podamos ser un oposi-
ción constructiva y retome-
mos nuestra posición de cen-
tro. La DC nunca ha sido un 
partido de izquierda”, enfati-
zó el jefe comunal. 

Por lo anterior, dijo que una 
eventual participación de la 
colectividad en el gobierno 
del Presidente, Gabriel Boric, 
le haría cambiar de opinión y 
dar un paso al costado. 

Claro, en esa dinámica han 
estado algunos alcaldes, mili-
tantes de la Falange y otros 

Sin dimitir pero 
alejado de la 
colectividad

Particular es el caso de 
algunos militantes, que 
siguen siendo parte del par-
tido, pero alejados del mis-
mo, como es el caso del ex 
director nacional de Vialidad 
y otrora consejero regio-
nal, Óscar Ferrel. 

Clarificando que su ale-
jamiento no tiene que ver 
con las circunstancias actua-
les, Ferrel dijo estar al tan-
to de lo que ocurre, y en 
ese sentido, comentó que 
la situación del partido solo 
mejorará “en la medida que 
reconozca sus orígenes, 
como partido nacional, 
popular y vanguardista. La 
DC nunca fue un partido de 
izquierda”. 

“Me preocupa que para 
trabajar con la izquierda, 
uno deba renunciar a sus 
ideales. Yo rechazo eso (...) 
Además, los líderes de anta-
ño que mantenían firme al 
partido hoy no están. Los 
actuales líderes deben gene-
rar los espacios para que 
sus militantes se desarro-
llen. Antes hubo diferen-
cias, discusiones, pero eso 
no significaba quiebre”, 
comentó Ferrel.
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cias son dolorosas, también 
lamentó que quienes lo han 
hecho, lo hicieron después de 
estar en un situación de poder 
que obtuvieron gracias a su 
militancia en el partido. 

Ortiz se enfocó en la mili-
tancia manifestando que “el 
llamado es a realizar los cam-
bios que haya que hacer des-

de adentro. Fuimos relevan-
tes en la lucha contra dicta-
dura y en el retorno a la de-
mocracia y seguimos siendo 
relevantes, porque tenemos 
militantes en los gremios, en 
las Juntas de Vecinos, en los 
clubes deportivos, etc. Tene-
mos que estar más unidos 
que nunca”. 

Dijo que el partido ya ha 
pasado por momentos com-
plejos y recordó durante la dé-
cada de los ‘60, también hubo 
fuga de militantes a partidos 
como el Mapu y la Izquierda 
Cristiana. “Todos pensába-
mos que nos derrumbábamos 
y aquí estamos”, sostuvo. 

Sobre las críticas a las ac-
tual dirección del partido, dijo 
que “también tuve momen-
tos de diferencias, perdí mu-
chas elecciones internas, pero 
jamás se pasó por cabeza re-
nunciar”. 
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“En el fondo marino se halló este tronco de 
grandes dimensiones, pero se está revisando 
toda la estructura del puente”. 
Nelson Hernández, gerente general de EFE Sur

MEDIDA SE EXTENDERÁ POR, AL MENOS, TODA ESTA SEMANA

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

No fueron buenas noticias las 
que recibieron quienes viven al sur 
del río Biobío y usan habitualmen-
te el Biotrén, ya que EFE Sur infor-
mó que durante esta semana no 
se habilitará el tránsito a través del 
Puente Ferroviario. 

La circulación por el viaducto, 
que data desde 1889, se encuentra 
suspendida desde el viernes, luego 
que se detectó una desalineación al 
circular sobre la vía férrea. 

De acuerdo a Nelson Hernández, 
gerente general de la estatal, el in-
forme preliminar dado a conocer 
este domingo, detectó que “en el 
fondo marino se halló este tronco 
de grandes dimensiones, pero se 

16 buses y cambios en el flujo 
vehicular mitigarán ausencia de 
Biotrén a Coronel

Estudio preliminar de EFE Sur detectó 
un tronco de gran envergadura, la que 
provocó daño en uno de los pilares 
sobre el río Biobío. Se prevé un aumento 
en el tránsito de camiones con carga por 
San Pedro de la Paz, por lo que se 
estudian medidas.

Desde EFE Sur son claros en que 
existe un equipo técnico multipro-
posito a cargo de los estudios, in-
cluso en las últimas horas, se rea-
lizaron estudios de escáner láser a 
la infraestructura. 

El delegado presidencial (s), 
Humberto Toro sostuvo que “aquí 
se ha trabajado con premura y agi-
lidad, esta es una situación menor 
de riesgo y se tomaron todas las 
medidas. Y se tomarán los tiempos 
necesarios para las reparaciones 
para se encuentre en condiciones. 
El daño probablemente se puede 
resolver”.  

 
Funcionamiento 

A raíz de esta determinación, la 
estatal tomó medidas para evitar 

que los usuarios del servicio entre 
Coronel y Concepción queden va-
rados en la Estación Juan Pablo II, 
la última parada que cuenta con 
servicio del ferrocarril. 

Nelson Hernández detalló que 
desde hoy circularán 16 buses en-
tre esa estación y Concepción, para 
que puedan concluir el viaje. “Es-
tos buses van a estar disponibles en 
todos los horarios, ya que se quie-
re dar una continuidad en el servi-
cio, estos buses dieron abasto el 
día viernes y esperamos que se 
mantenga así esta semana. En cada 
estación habrá monitores asistien-
do a los pasajeros”. 

Desde la Estación Juan Pablo II, 
la salida será desde el acceso a la 
Papelera, mientras que en la Esta-

 FOTO: MARCELO CASTRO B.

EL PUENTE 
FERROVIARIO fue 

construido 1889 y tiene 
61 cepas, es en la cepa 11 

donde se presentó el 
desnivel.

está revisando toda la estructura 
del puente. Recién el viernes ten-
dremos el diagnostico completo 
para definir los tiempos de repara-
ción de esta infraestructura”. 

“Cerca de 20 mil personas circulan por el 
Biotrén y queremos que ellos se trasladen en 
los tiempos similares”. 
Humberto Toro, delegado presidencial regional (s)
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ción Concepción, lo harán desde el 
sector de Pascual Binimelis. 

El delegado Humberto Toro 
apuntó a que “cerca de 20 mil per-
sonas circulan diariamiente por el 
Biotrén y queremos que ellos se 
trasladen en los tiempos similares 
que lo hacían en el servicio ferro-
viario y que tengan el menor tiem-
po de conexión. Que la ciudadanía 
sienta que pese a esta situación, se 
tomaron medidas para que no exis-
tan mayores efectos”. 

Además, se reforzarán los servi-
cios de micros entre Lota y Con-
cepción, además, de los que tienen 
su origen en San Pedro de la Paz. 

En la mencionada comuna tam-
bién se preparan para ser el sector 
que recibirá todo este flujo de per-
sonas y cuyas calles se transforma-
rán en una estación intermodal. 

El alcalde Javier Guíñez indicó 
que “estamos haciendo las coordi-
naciones con carabineros para evi-
tar que se produzcan accidentes o 
tacos. Todo esto es nuevo y tendrá 
que ir resolviendo a medida que 
vaya ocurriendo. Estas son vías an-
gostas y es un nudo complejo”. 

 
Transporte de carga 

Otro de los usos que tiene el 
Puente Ferroviario, y que es im-
portante para la Región, es el trán-
sito de cargas, el que también se 
verá afectado por esta suspensión. 

Desde EFE Sur explicaron que 
“son 12 trenes de carga, seis de 
ellos lo hacen con carga propia-
mente tal. Sus principales desti-
nos son la Planta Horcones de 
Arauco, allí se dirigen con rollizos 
de madera y al Puerto de Coronel. 
Ahora estamos coordinando 

tren, será indeterminado, ya que el 
tren lleva mucha carga que los ca-
miones no son capaces de trans-
portar y es probable que no exista 
la capacidad suficiente de camio-
nes para paliar este déficit. En las 
mañanas debería existir, de forma 
provisoria, una medida de restric-
ción y las empresas deben ayudar 
ante una situación como esta. No 
podemos hacer que las cosas suce-
dan por si sola”.   

 
Arremetida política 

Desde el mundo político hubo 
una arremetida ante estos hechos y 
cuestionamientos al plan de contin-
gencia implementado por EFE Sur. 

El gobernador Rodrigo Díaz acu-
só improvisación y que no se está 
tomando el peso real a la situa-
ción. “Sino esta operativo el Puen-
te Ferroviario va a ocurrir un colap-
so de la Ruta 160, vía que ya está es-
tresadisima. Acá hay un problema 
bastante mayor, ya que afecta al 
medio millón de personas que vi-
ven al sur del Biobío, ya que au-
mentará el uso vehículo de los 
otros puentes, que ya tienen un di-
fícil acceso”. 

La autoridad aseveró que se 
mantiene en contacto con el minis-
tro de Transporte, Juan Carlos Mu-
ñoz, por las medidas que se están 
tomando ante esta contingencia. 

Mientras que los diputados de la 
UDI, Marlene Pérez y Sergio Boba-
dilla oficiaron a EFE y al Ministerio 
de Transporte para conocer deta-
lles del plan de contingencia, me-
didas a futuro, entre otros.

BUZOS REVISARON la estructura submarina del puente, quienes detectaron este tronco de gran envergadura.
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cruzan a diario por el Puente 
Ferroviario, la mitad de ellos 
lo hace a capacidad 
completa. 

trenes de carga
12

es la figura que indaga el 
Ministerio Público.

Cuasidelito de 
lesiones

La Fiscalía de Arauco comenzó 
una investigación tras el acciden-
te que dejo a seis niños lesionados 
durante una fiesta de navidad de 
la empresa Arauco. 

El hecho ocurrió la tarde del 
viernes, y por causas que se inves-
tigan, uno de los juegos inflables 
instalado en el lugar volcó, con los 
menores en su interior, resultados 
dos de ellos con lesiones más 
complejas, y trasladados hasta 
Concepción. 

Desde el Ministerio Público 
informaron que “la indagatoria 
comenzó luego que la Oficina 
de Seguridad de la Municipali-
dad de Arauco, interpusiera una 
denuncia. Hasta el momento la 
empresa en cuyo recinto se rea-
lizaba la actividad, ni los familia-

Fiscalía inicia investigación por 
accidente en fiesta de navidad

res de los menores afectados, 
han realizado denuncia por los 
hechos”. 

Familiares de los afectados y la 
alcaldesa de Arauco Elizabeth 
Maricán cuestionaron a la em-
presa productora del evento ante 
posibles negligencias durante la 
actividad.  

Mientras que Arauco lamentó 
lo ocurrido e indicó que están 
prestando apoyo a los afectados.

 FOTO: CEDIDA

Senador 
Saavedra es 
víctima de 
estafa 
cibernética

 El senador Gastón Saavedra 
(PS) fue víctima de una estafa a 
través de sistema de mensajería 
de Whatsapp. 

De acuerdo al propio parlamen-
tario, desconocidos utilizaron su 
cuenta y se hicieron pasar por él 
para solicitar a sus cercanos dine-
ro, monto que fluctuaba en los 
$200 mil. 

Tras ocurrir el episodio con par-
te de su equipo de trabajo, el se-
nador mediante sus redes socia-
les denunció el hecho y tildó a los 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

EL JUEGO en donde 
ocurrió el accidente.

autores como personas sin es-
crúpulos. “Lamento contarles 
que hoy y algunos amigos han 
sido víctimas de alguien sin es-
crúpulos que está pidiendo dine-
ro en mi nombre.  

Quiero reiterarles que no he 
pedido ni pediré dinero y agra-
dezco la preocupación de quie-
nes me han llamado para pre-
guntar que necesito”.

“El tren lleva mucha carga que los 
camiones no son capaces de 
transportar”. 
Javier Guíñez, alcalde de San Pedro de la Paz

como se podría derivar este tipo 
de transporte”. 

“Se trata de transporte de carga 
maderero y esto implica que habrá 
un aumento de flujo de camiones 
con carga, hay reuniones con las 
empresas para que este mayor 
tránsito no genere mayor conges-
tión, la prioridad serán los pasaje-
ros”, insistió el delegado Humber-
to Toro. 

 
Sobrecarga del tránsito 

La falta en el transporte de car-
ga férrea provocará un aumento 
en la circulación de camiones por 
la Ruta 160 y en San Pedro de la Paz. 

El delegado Toro indicó que se es-
tán barajando todas las medidas 
ante esta alza. “Vamos a tomar to-
das las medidas necesarias y esta-
mos viendo todas las formulas. Va-
mos a evaluar posibles vías libres o 
que las empresas bajen sus cargas. 
La restricción del Puente Juan Pa-
blo II también se va a estudiar”.  

Quien mostró su preocupación 
ante la llegada de más camiones a 
las vías de San Pedro de la Paz es 
el jefe comunal, Javier Guíñez, 
quien aseveró que “hoy circulan 
ocho mil camiones y ahora sin el 
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Parque Ecuador: el nuevo 
espacio del comercio ilegal 

 OPERAN PRINCIPALMENTE LOS VIERNES, SÁBADO Y DOMINGO

El Parque Ecuador es uno de 
los nuevos espacios públicos 
donde el comercio ambulante 
se instaló. Desde la Municipali-
dad de Concepción afirmaron 
estar en conocimiento del desa-
rrollo de la práctica ilegal en la 
zona y aseguran que el hecho 
está siendo abordado por la Di-
rección de Seguridad Pública y 
por la Mesa de Táctica de Co-
mercio Ilegal liderada por la De-
legación.  

Según lo detallado por el muni-
cipio penquista, algunos puestos 
cuentan con el permiso corres-
pondiente para funcionar, sin em-
bargo, muchos no, principalmen-
te aquellos que utilizan toldos 
azules.  

Quienes operan desde la ilega-
lidad conforman sus puestos prin-
cipalmente los viernes, sábados y 
domingos, días en los que precisa-
mente se centran las fiscalizacio-
nes. 

Desde la Delegación Presiden-
cial Regional ratificaron la infor-
mación. “En el caso particular, los 
operativos han estado concentra-
dos desde calle Lincoyán hasta 
Tucapel, por Víctor Lamas, coor-
dinados por la Delegación, en los 
que han participado: Carabine-
ros, PDI,  Seremi de Salud,  SII y la 
Municipalidad de Concepción 
con Seguridad Pública y Rentas y 
Patentes”. 

Además, agregaron que las ins-
pecciones se han realizado a la 
venta de alimentos, ropa, jugue-
tes, juegos inflables, bisutería y 
artesanías.  

Recordemos que durante este 
mes, la ciudad cuenta con copa-
miento policial, el que considera 
un despliegue de entre 60 y 70 Ca-
rabineros en modalidad de tur-
nos. Según comentó anteriormen-
te el Jefe de la Octava Zona de Ca-
rabineros, César Bobadilla, si bien 
el desarrollo de la planificación 
considera puntos estratégicos, es 
flexible y depende del comporta-
miento de los vendedores ambu-
lantes y los delitos. 

Bajo esta lógica, la presidenta 
de la Cámara de Comercio de 
Concepción, Sara Cepeda, alude 
el movimiento de los vendedores 
ambulantes ilegales al Parque 
Ecuador y otros sectores de Con-

legisladores deben endurecer las 
leyes (...) Da pánico pensar que 
con este desborde terminemos 
como el centro de Santiago. Es un 
tema agotador, nadie respeta 
nada”, concluyó.

FOTO: CEDIDA

Municipio penquista y Delegación realizan fiscalizaciones en la zona. Operativos 
están concentrados desde calle Lincoyán hasta Tucapel, por Víctor Lamas.

pasó este año”, criticó Cepeda. 
En este sentido, Cepeda, añadió 

que el próximo martes sosten-
drán nuevamente un reunión con 
Carabineros donde solicitarán 
más dotación para los nuevos sec-
tores que tienen presencia de co-
mercio ambulante. 

“Hace falta más mano dura, los 

Deyanira Encatrio Becerra 
deyanira.encatrio@diarioconcepcion.cl
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Este martes, Sara Cepeda, 
presidenta de la Cámara, 
solicitará mayor dotación 
policial para el sector del 
Parque. 

Cámara de 
Comercio de 
Concepción

cepción producto del aumento de 
dotación en el centro penquista.  

“Esto se esperaba tras el copa-
miento en el centro de Concep-
ción, este comercio ilegal se iba a 
trasladar a otros puntos, efectiva-
mente están migrando al Parque 
Ecuador, Plaza Perú y el Hospital 
Regional. Lamentablemente esto 
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4 jefes comunales de municipios rurales priori-
zan principales áreas de promoción de la inver-
sión pública y privada en sus territorios.

REGIÓN DEL BIOBÍO

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Inauguración de puentes, mejora-
miento de caminos y ampliación de es-
pacios públicos han marcado la tóni-
ca de las comunas rurales de la Región 
del Biobío durante este 2022. 

Proyectos que no son al azar, y que 
tienen entre varios objetivos, generar 
condiciones básicas no solo para el 
bienestar de los vecinos, sino que tam-
bién para potenciar el territorio y cap-
tar la atención de los inversionistas. 

En este sentido es que un grupo de 
jefes comunales analizan el escenario 
local. Repasan potencialidades y opor-
tunidades para que el sector privado 
actúe en sus zonas. Destacan áreas 
de gastronomía típica, restaurantes y 
turismo. 

 
Santa Juana 

Ana Albornoz, alcaldesa de Santa 
Juana resaltó la necesidad de contar 
con inversión privada “porque no te-
nemos inversión que cause impacto 
en la comuna. Acá hay dos empresas 
forestales grandes y una pequeña y 
no contamos con inversión, particu-
larmente en turismo donde estamos 
trabajando en infraestructura en la 
comuna”.  

La alcaldesa, además, puso énfasis 
en que “si reparamos caminos y cons-
truimos nuevos puentes, la idea es 
que los privados puedan venir a insta-
larse. Por ejemplo, en Santa Juana ne-
cesitamos restaurantes y estamos dis-
puestos a ayudar en todo lo que se 
pueda y sea necesario para poder te-
ner una local de calidad con gastrono-
mía campesina típica de la comuna”. 

Otro punto que podría llamar la 
atención de eventuales inversiones 
privadas es el turismo histórico.  
“También, a nuestro fuerte históri-
co que estamos arreglando, se le 
instaló una cafetería que se va a li-
citar. Será una cafetería con una 
hermosa vista del Río Biobío y la la-
guna, entonces queremos atraer ahí 
también todo tipo de inversión”, 
adelantó Albornoz. 

“Necesitamos que los privados se in-
teresen porque Santa Juana, estraté-

Gastronomía, turismo y actividad 
agrícola: alcaldes rurales analizan 
potenciales de inversión privada

Hay programas de apoyo a municipios que requieren el fortalecimiento técnico de 
sus equipos, para mejorar tanto la postulación como la adjudicación de proyectos 
de inversión pública.  Para las casas edilicias es fundamental contar con 
infraestructura pública de calidad.

borar proyectos, entonces, el subsecre-
tario Nicolás Cataldo, ideó un progra-
ma de asistencia técnica para los mu-
nicipios que no han logrado postu-
lar”.   

   
Creación de empleo interno 

Jorge Roa, alcalde de Florida, reafir-
mó la importancia que tiene para su 
comuna la posibilidad de generar más 
empleo. “La idea es que podamos re-
cibir las visita de posibles inversionis-
tas para poder analizar las distintas 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

FUERTE DE  
SANTA JUANA 
albergará una 
cafetería que será 
licitada y buscan 
abrir un restorán.

gicamente, queda cerca de Concep-
ción, Los Ángeles, Coronel por lo que 
creemos que es una buena alternati-
va de inversión. Además, junto a Co-
naf, estamos tratando de instalar vive-
ros con árboles nativos. La idea es que 
todas las iniciativas que crean posibi-
lidades de mayor trabajo para los re-
sidentes de la comuna”, destacó la au-
toridad municipal, agregando que “a 
través de la Subdere hicimos una aso-
ciación de municipios pequeños por-
que no teníamos la posibilidad de ela- Continúa en pág. 10

posibilidades de desarrollo de pro-
yectos, de forma que podamos conver-
sar y discutir pensando que sería muy 
bueno crear nuevas fuentes laborales 
en la comuna, ya que lamentablemen-
te nuestros habitantes deben buscar 
trabajo fuera de Florida. Por tanto se-
ría de gran utilidad coordinar accio-
nes en este sentido para los vecinos y 
vecinas”. 
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Roa añadió que en el municipio tie-
nen la disposición de recibir a posibles 
inversionistas “para mostrar las bon-
dades climáticas y otras del territorio 
y generar reuniones para revisar alter-
nativas, tanto en el casco urbano como 
rural, que puedan resultar de interés 
para los distintos rubros que puedan 
representar los inversores”. 

Por su parte, Jorge Ríos, alcalde de 
Mulchén hizo hincapié en la depen-
dencia de su comuna respecto de la in-
versión pública y privada.  

“Dependemos fundamentalmente 
como comuna de que exista inversión 
tanto pública como privada, donde nos 
pasamos todo el tiempo presentando 
iniciativas para que sean aprobadas y 
financiadas por el Estado, pero también 
necesitamos y estamos conscientes 
que la reactivación económica depen-
de de ambos tipos de inversión. Por lo 
tanto, el llamado es hacia el sector pri-
vado, al empresario que quiera invertir 
en nuestra comuna, el que encontrará 
las puertas abiertas para ello”, enfatizó. 

Ríos agregó que “somos garantía de 
que se pueden cumplir objetivos  pro-
puestos en planes de trabajo y sentar-
nos a conversar  para ver facilitaciones 
de procesos, para que el inversionista 
privado cuente con las condiciones re-
queridas y, sobre todo, pueda generar 
mayor empleo para nuestra ciudada-
nía y ayuden a reactivar la economía”. 

Mayor competitividad 
Iván Valenzuela, jefe de División 

de Fomento e Industria del Gobierno 
Regional expresó que una de las vías 
para mejorar la inversión de las co-
munas rurales es a través de una ma-
yor competitividad. 

“Muchas de las comunas rurales 
que se quieran hacer más competiti-
vas en el sector de alimentos, agroa-
limentario o agrícola, deben mejorar 
en ellas temas de infraestructura 
como la conectividad para que los 
productos, como frutas que lleguen 
a los puertos y canales de comercia-
lización o distribución en mejores 
condiciones” dijo. 

 
Capital Humano 

Una apreciación en común de los 
líderes comunales es que acusan una 
falta de profesionales que les dé, so-
bre todo, un mayor acceso para pos-
tular a proyectos de inversión, orien-
tados fundamentalmente a mejorar 
la conectividad. Una cuestión que 
también percibe Valenzuela.  

“Muchos de los municipios para 
optar a una mayor competitividad a 
través de proyectos u otras iniciativas, 
lamentablemente no cuentan con el 
capital humano para ello, por lo cual 
desde el Gobierno Regional levanta-
mos propuestas para ir preparando 
ese capital humano”.

FORESTALES instaladas 
en comunas rurales, 
como en Quilaco, 
podrían realizar un gran 
aporte, según el 
alcalde,Pablo Urrutia.   

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

2
aspectos son resaltados por consulta-
dos para mejorar la inversión: más dota-
ción de personal y mejor conectividad. 

Consolidar el desarrollo de Hi-
drógeno Renovable (H2R) es el 
desafío que asume la academia, 
con la reciente entrega del Fondo 
Nacional de Desarrollo Regional 
(Fndr), por parte del Gobierno 
Regional del Biobío, que asignó 
más de mil 500 millones de pesos 
al proyecto “Transferencia núcleo 
fortalecimiento de capacidades 
del ecosistema de H2R en la re-
gión del Biobío” (BIP 40046116-0). 

Se trata de una iniciativa lidera-
da en conjunto por la Universidad 
de Concepción y la Universidad 
Católica de la Santísima Concep-
ción, que tiene como fin crear una 
instancia de interconexión y 
transferencia tecnológica entre 
entidades del Estado, sociedad 
civil, sector productivo y educa-
cional, en materia de desarrollo 
de la industria del H2R en la Re-
gión del Biobío. 

El proyecto, de una duración 
de 24 meses, espera acelerar el 
proceso de adopción e imple-
mentación de iniciativas colabo-
rativas en el ámbito de hidróge-
no renovable, generando una red 
de capacidades que soporte un 
desarrollo sostenible de estas 
tecnologías. 

El jefe de la División de Fomen-
to e Industria del Gobierno Re-
gional del Biobío, Iván Valenzue-
la, valoró la apuesta por el H2R, 
que se materializa en la inver-
sión del GORE y el trabajo asocia-
tivo entre dos casas de estudio: 
“Este proyecto va a fortalecer el 
ecosistema de hidrógeno verde, 

Alianza entre Gore, UdeC y 
UCSC busca poner al Biobío a 
la vanguardia en la producción 
de Hidrógeno Renovable

mediante la prospección de 
oportunidades y demostración 
de aplicaciones de elevado capi-
tal social, que integren el encade-
namiento productivo de base 
tecnológica. Este proyecto tiene 
distintos componentes, entre 
ellos crear una gobernanza y 
mesa de coordinación público-
privada de los diversos actores en 
torno a esta oportunidad que tie-
ne la Región del Biobío”. 

La directora de la iniciativa, An-
drea Moraga Paredes, quien es 
también gerente de la Unidad de 
Hidrógeno en el Instituto de In-
vestigaciones Tecnológicas (IIT) 
de la Universidad de Concepción, 
aseguró: “Creemos firmemente 
en el potencial de generación y 
consumo que nuestra región po-
see, dada la rica y variada activi-
dad industrial existente”. 

Moraga explicó que se trata de 
una oportunidad para la región, 
pues su uso permitiría, por ejem-
plo, descarbonizar aplicaciones 
difíciles de electrificar, lo que ayu-
daría a que la matriz productiva 
regional sea más sostenible. “Este 
proyecto apunta a la generación 
de encadenamientos productivos 
y emprendimientos a lo largo de 
la cadena de valor del hidrógeno. 
Es muy importante aunar esfuer-
zos e involucrar no solo a las em-
presas que desarrollan estos pro-
yectos, sino que contar con las 
entidades de educación superior, 
entidades públicas y con la socie-
dad civil, que verá desarrollarse 
estas iniciativas”.

FOTO: CONTEXTO

Conectividad 
Ríos, al igual que otros jefes comu-

nales, resaltó la importancia de la in-
versión pública en conectividad lo 
cual “mejora las opciones de inversión 
privada para comunas rurales asfal-
tando caminos, construyendo y me-
jorando los puentes actuales junto 
con generar enlaces adecuados don-
de se pueda dar mayor agilidad, por 
ejemplo, a la salida de la fruta, el tri-
go y todo lo que en definitiva puede 
entregar el campo”.    

Desde la comuna de Quilaco, su 
alcalde Pablo Urrutia, manifestó 
que es tiempo que los privados in-
viertan en comunas poco visibiliza-
das y con pocos profesionales para 
la elaboración de proyectos. “Por 
parte del Estado pueden existir re-
cursos para financiar la ejecución 
de algunas propuestas, pero esto 
requiere de una adecuada dotación 
de personal. Aquí la empresa priva-
da puede hacer un gran aporte, en 
especial las forestales que tienen 
que entender que son parte de la co-
munidad”.   

Viene de pág. 9
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UDEC PERDIÓ CON OBRAS DE ARGENTINA  
EN LA CASA DEL DEPORTE

T
al como ante Franca, 
la UdeC fue muy com-
petitiva ante Obras de 
Argentina, en duelo 
que cerró ayer la pri-

mera ventana del Grupo D de la 
Champions League Americas en 
la Casa del Deporte, que nueva-
mente tuvo un buen marco de 
público. Y aunque ahora fue aún 
mas parejo, el Campanil termi-
nó perdiendo por un ajustado 
97-92. 

El inicio fue parejo, pero a la 
UdeC le costaba controlar a los 
argentinos en defensa, tanto en la 
pintura como desde los tres pun-
tos, donde se mostraban muy 
efectivos. En la UdeC, Terry y 
Evans se mostraban como las op-
ciones ofensivas más confiables, 
mientras en defensa costaba con-
trolar el poder interno de Lauta-
ro Berra. Al final, la visita ganó el 
parcial 27-16. 

Tal como ante Franca, los ingre-
sos de Seba Carrasco y Eduardo 
Marechal le dieron una energía 
distinta al equipo en ambos costa-
dos. El base asistió a Terry para un 
doble más falta y luego anotó una 
flotadora, mientras Lalo atrapaba 
rebotes y también marcó un doble. 
34-29 era la cuenta con poco me-
nos de cinco minutos por jugar 
en el cuarto. 

Milano y Sáez  también aporta-
ban en ambos costados, y el Cam-
panil llegó a estar a un punto (34-
33). Ahí, Obras empezó a ejecutar 
mejor en ataque de la mano de 
Venegas y Berra, y al local se le ce-
rró el aro un poco. Una falta fla-
grante de Carrasco a Barral en-
cendió los ánimos, pero no pasó a 
mayores. Al final, el marcador al 
descanso era 48-35. 

El comienzo del tercer cuarto 
fue puro fuego para la UdeC. Una 
polémica falta técnica contra Ar-
teaga dio un golpe positivo al local, 
que de la mano del propio Evandro 
empezó a calibrar en ataque, don-
de aparecieron los triples de la 
mano de Evans y Terry. 54-53 esta-
ba el marcador con seis por jugar 
en el parcial. 

El Campanil tomó ventaja en 
varios pasajes, gracias a lanza-
mientos largos de Terry y Artea-
ga, pero defensivamente le costa-
ba frenar a Obras, que se las arre-
glaba para anotar canastas de 
alto porcentaje. Pero los dirigi-
dos por Cipriano Nuñez se man-
tenían ahí, y al entrar al último 
cuarto la diferencia era de solo un 
punto (67-66). 

El comienzo del último cuarto 
fue malo para el Campanil. Sin Te-
rry en ofensiva le costó encontrar 
opciones, y pese a que Carrasco 

Dio otra dura 
batalla pero 
terminó 
cayendo por  
una mínima 
diferencia 

Campanil llegó a 
estar en ventaja 

en el tercer 
cuarto, pero en el 
último no ejecutó 

bien en ataque y 
un par de errores 

le costaron el 
encuentro. Fue 

97-92 para los 
trasandinos en el 

cierre de la 
primera ventana 

del Grupo D de la 
Champions 

League. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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marcó un triple que mantenía el 
marcador a sólo un punto, de ahí 
Obras metió un parcial de 7-0 para 
quedar 77-69 arriba. 

Una jugada de cuatro puntos de 
Carrasco y un triple de Evans le 
dieron nueva energía a la UdeC, 
aunque el equipo lucía desgasta-
do. Venegas conducía bien a Obras 
y era bien secundado por Serres, y 
con tres minutos en el reloj la vi-
sita ganaba 87-76. 

Sobre el cierre, de la mano de Se-
rres y Venegas Obras supo resistir 
la presión, y más allá del empuje de 
un crecido Carrasco no alcanzó 
para dar vuelta el partido.  

La segunda ventana se realiza-
rá entre el 13 y el 15 de enero, en 
el gimnasio El Templo del Rock en 
Buenos Aires. La UdeC jugará el 
viernes 13 ante el local Obras Sa-
nitarias y al día siguiente se medi-
rá con Franca de Brasil. 

Ricardo Carcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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convivir con los estudios. En 
ese contexto, tanto entrenado-
res como atletas hacen hincapié 
en la importancia del apoyo de los 
establecimientos educativos: cole-
gios o liceos que permitan que sus 
alumnos entrenen en horarios esta-
blecidos, que les den facilidades al mo-
mento de entregar trabajos y rendir 
evaluaciones, o que tengan profeso-
res especialistas que sean guías para su 
trabajo físico, marcan la diferencia.  

Pero eso no es todo. Una política estatal 
que proyecte al deporte como un eje ver-
daderamente relevante puede significar 
un cambio estructural para que el éxito de 
niños y jóvenes no sea únicamente gracias 
al apoyo de su colegio o la influencia fami-

A
la hora de hablar de de-
porte formativo es ine-
vitable relacionarlo 
con dos aspectos im-
portantes. Por un lado, 

a qué edad se puede detectar a un 
potencial atleta de alto rendimien-
to, y por el otro cómo los entrena-
mientos y el desarrollo deportivo se 
puede complementar con las obli-
gaciones estudiantiles de los niños 
y jóvenes, tomando en cuenta que 
la gran mayoría se rige bajo el sis-
tema de la jornada escolar com-
pleta que impera hace más de una 
década en Chile. 

En el primer tema, 
cada vez es más 
pronto cuando se 
puede saber si 
un niño o niña 
tiene condicio-
nes para el de-
porte, aunque en 
una primera ins-
tancia lo ideal es 
alentarlos a que de-
sarrollen sus capaci-
dades físicas, sus ha-
bilidades, sin encasi-
llarlos en una 
disciplina en particu-
lar. Este proceso trae de 
la mano lo segundo: una vez 
que ya se encamina en un deporte, 
con proyecciones de alto rendi-
miento, de qué manera su entrena-
miento puede complementarse con 
sus deberes académicos, que mu-
chas veces les toman sólo en la jor-
nada de clases, sin considerar ta-
reas, trabajos o estudio para prue-
bas, gran parte del día. 

Ello se dificulta aún más para 
quienes son seleccionados chile-
nos, pues en el modelo actual la ma-
yoría de las concentraciones y en-
trenamientos se realizan en Santia-
go. En ese panorama, 
inevitablemente se llega a una en-
crucijada: o se cambia el formato de 
enseñanza escolar o bien se termi-
na la práctica deportiva de alto ren-
dimiento. 

Lo explican los mismos protago-
nistas. Para quienes consiguen lo-
gros trascendentes a nivel regional, 
nacional o internacional, es pre-
gunta obligada el cómo consiguen 

jetivo au-
mentar la 

cantidad de 
horas semanales 

que los estudiantes pasaban en 
sus centros de estudio. Serían, de 

este modo, 38 horas para alumnos 
de educación básica y 42 para los de 
enseñanza media. 

Los profesionales del deporte son 
críticos con el actual contexto chi-
leno. Según explican, tiene gran res-
ponsabilidad en el bajo número de 
competidores de alto rendimiento 
que genera nuestro país, pese a la ri-
queza en talento que existe. Desde 
su perspectiva, la intención era tam-
bién poner foco especial en activi-
dades deportivas y artísticas du-
rante el día, pero aquello no se ha 
cumplido. 

“En Chile no se condice la jorna-
da escolar con hacer deporte. Son 
muchas horas de colegio, demasia-
das como para facilitar la atención 
del chico en el deporte. Jornadas 
largas y extensas hacen que cuando 
vaya a practicar deporte, su nivel de 

liar, quienes son en la actualidad el 
principal sustento económico 

de este tipo de carreras.  
 

Muchas horas de colegio 
Así, asoma por ejemplo el deba-

te en torno al sistema escolar de 
modalidad jornada completa que 
rige a la gran mayoría de estableci-
mientos educacionales del país. 
Creada en 1995 e implementada 
dos años después, tenía como ob-

Escolar y UniversitarioTD
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¿A qué edad se detecta un talento 
deportivo y de qué manera se 
puede desarrollar mejor?

A nivel mundial, cada vez se empieza más temprano el proceso de captación y ver 
a niños y niñas que tienen “pasta” en cualquier disciplina. Y una vez que se realiza 
ese diagnóstico, viene la etapa de lograr que alcancen su máximo potencial, lo que 
en muchos casos significa tener que hacer ajustes en su enseñanza escolar.  En 
Chile, el modelo actual de jornada completa puede llevar a que muchos se queden 
en el camino, pues les resulta imposible cumplir con todo de manera adecuada, y 
las labores académicas impiden que entrenen y descansen de la forma ideal. Voces 
ligadas a diferentes disciplinas entregaron su visión sobre ambos temas.  

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

R. Cárcamo y C. Cortez 
contacto@diarioconcepcion.cl

ANDRÉS OREÑA P. 
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atención no sea el óptimo. Tene-
mos chicos que hasta las 5 de la tar-
de están en el colegio, entonces es 
difícil tener la energía suficiente 
como para poder dedicarse a hacer 
un deporte”, dice Jorge Facchini, 
jefe de la rama de vóleibol de Depor-
tivo Alemán. 

Raúl Umaña, entrenador de ba-
lonmano a nivel escolar y también 
del programa Promesas Chile, afir-
mó que “la jornada es la peor que te-
nemos para un deportista. Es tre-
mendamente extendida y no apor-
ta en nada. No aporta en mejores 
resultados académicos ni una me-
jor preparación deportiva. El tema 
más profundo es que en la génesis 
de la jornada escolar completa se 
apostaba a tener actividades extra-
programáticas y eso varió a mejorar 
resultados académicos, pero no se 
ha logrado ni lo uno ni lo otro. Yo 
creo que es tiempo que las autorida-
des evalúen nuevamente su utili-
dad, porque va en contra del desa-
rrollo personal del niño, acortando 
tiempo de descanso, ocio, entrena-
miento o cualquier otro tipo de ac-
tividad. Para mí, hoy en día, se tor-
nó más en una guardería”. 

En esa línea, agregó que “que las 
autoridades deben evaluar nueva-
mente la utilidad de esta jornada 
porque va en contra del desarrollo 
personal del niño, acortando tiem-
po de descanso, ocio, entrenamien-
to o cualquier otro tipo de actividad. 
Para mi, hoy en día, se tornó más en 
una guardería. Yo creo que ya es 
tiempo”. 

Gualberto Mesa, entrenador de 
canotaje, aseguró que “la jornada 
completa ha sido la lápida para el 
deporte a nivel nacional. Debería ir 
direccionada en más deporte, en 
más cultura, en actividades dife-
rentes a la malla curricular tradicio-
nal. No puede ser que un chico esté 
todo el día en clases, salga a las 17 
horas y de ahí se vaya a entrenar, 
imagínate en invierno. Esto nos ha 
pasado la cuenta a todas las disci-
plinas deportivas, incluso en el fút-
bol se fue la generación dorada y no 
hay recambio. Llevamos 14 años 
con esta jornada completa y nos ha 
pasado la cuenta”. 

Por ello, Mesa indicó que “este 
modelo hay que cambiarlo. Hoy, por 
ejemplo, la droga se ha normaliza-
do, los jóvenes están en ese flagelo. 
Si se hace una encuesta, de los 14 
años en adelante la mayoría ha pro-
bado algún tipo de droga. Si no le 
ofrecemos otro tipo de actividades, 
deportivas y culturales, más allá de 
lo académico, la sociedad va en una 
decadencia peor de la que está. Hay 
una deserción escolar brutal, y va 
todo en esa línea”. 

Margarita Masías, atleta y docen-
te de Educación Física a nivel esco-
lar, comentó que “la jornada esco-
lar completa es factor, pues no da el 
tiempo ni descanso suficiente. Muy 

en ese momento a los niños hay que 
involucrarlos en actividades multi-
disciplinarias: gimnasia, natación 
como primeras disciplinas, y luego 
seguir una orientación. Luego, a los 
11 o 12, se pueden especializar en al-
gún deporte para el cual tengan 
condiciones, porque generalmen-
te no todos tenemos la misma mor-
fología, el mismo tamaño y capaci-
dades físicas”. 

En ese sentido, agregó que “si hi-
lamos fino respecto a la detección 
de talentos es así como se debería 
trabajar. El tema estatura tiene el 
mayor porcentaje, porque puedes 
desarrollar la fuerza e incluso la ve-
locidad en algunas disciplinas, pero 
el porte no, se es grande o se es pe-
queño. Claro que en algunos depor-
tes como la halterofilia el tamaño no 
importa mucho, en los deportes de 
combate, que son disciplinas olím-
picas. Para cada persona hay un de-
porte, e incluso hay algunos que 
destacan en uno donde la estatura 
es factor pero no la poseen y por 
otras habilidades brillan de todas 
maneras, pero son excepciones”. 

 
Comparación con otros países 

Jorge Facchini cuenta que el pa-
norama nacional es muy distinto 
en relación a lo que sucede en otros 
países de Latinoamérica, lo cual se 
ve reflejado en las distancias que se 
marcan en la mayoría de los certá-
menes internacionales. 

“Es muy diferente en cantidad y 
en calidad. En Argentina no existe 
el deporte a nivel docente, existe la 
clase de educación física donde se 
aprende y se hace deporte. Acá exis-
te la clase de educación física y el de-
porte, incluso con algunos colegios 
adoptando el carácter de club”, co-
mentó.  

Y añadió: “En Argentina el colegio 
es el primer eslabón donde los en-
trenadores buscan deportistas y ahí 
van al club o un municipio y, luego, 
viene el desarrollo del alto rendi-
miento. Eso acá no es así. De hecho, 
el deporte escolar va por un lado 
con su calendario y el federado va 
por otro. Yo creo que el deporte es 
uno solo, donde el deporte escolar 
tiene que estar como base para lue-
go llegar al deporte federado”.  

Raúl Umaña, por su lado, relató 
que “antiguamente uno terminaba 
las clases a las 2 o 3 de la tarde y, a 
las 4 o 5, podías estar entrenando. 
Eso significaba que cerca de las 8 o 
antes ya podías estar en tu casa. Hoy 
en día a las 4 y media o 5 salen los chi-
cos del colegio; el desplazarse les 
tomará una hora, entre 5 o 6 pueden 
ir a entrenar y recién a eso de las 9 
están regresando a su casa. Por eso 
tenemos pocos deportistas apos-
tando al alto rendimiento, teniendo 
gente con muchas condiciones”. 

visualizar a una futura estrella. ¿Qué 
hay de cierto? ¿Es posible proyectar 
o asegurar el éxito de un deportis-
ta en el contexto de hoy? 

Para Umaña, “va a variar un poco 
según el deporte. Claramente uno, 
entre los 13 y 14, puede visualizar 
ciertas características que indican 
que el chico o chica puede ser pro-
yectable para el alto rendimiento. 
Sin embargo, hay muchas variables 
que van a influir a esa edad. Ya en-
tre los 15 y 16 uno podría apostar a 
que un deportista pudiera estar en-
focándose en el alto rendimiento”. 

Facchini, en cambio, manifestó 
que “uno no puede hoy, especial-
mente en los adolescentes y por los 
tiempos que nos atraviesan, aseve-
rar si ese deportista va a ser exito-
so. Pero sí puede cultivar en el día a 
día el hábito de una práctica conti-
nua y comprometida. Ahora bien, 
no todos llegan a la competencia y 
no todos quieren llegar a la compe-
tencia. Estar en el alto rendimiento 
implica sacrificio y tener ciertas ha-
bilidades mentales para llevar ade-
lante la presión. Para mirar si un de-
portista puede llegar alto, no solo 
hay que mirarlo a él, sino también 
a su entorno: estabilidad, orden y 
apoyo familiar”. 

“El talento siempre existe y va a 
existir en las personas. Todos tienen 
más o menos, pero no alcanza hoy 
para proyectar un rendimiento. El 
0,1% es talento y el 99,9% es desarro-
llo, talento fabricado, esfuerzo, se le 
puede poner cualquier nombre. 

Aquel chico que tenga capacidad de 
ser sistemático y de pensar que el 
éxito no está en la competencia sino 
en el proceso, es aquel que perdu-
ra. He visto un montón de jugado-
ras talentosas a los 14 años y que a 
los 18 dejaron de jugar, por lo que 
fueron superadas por aquellas que 
en su momento no estaba tan laten-
te su talento pero, gracias al traba-
jo, perduraron en el tiempo y desta-
caron más”, añadió. 

Por su parte, Margarita Masías 
afirmó que “un niño se puede detec-
tar a temprana edad. En el caso del 
atletismo, a los seis, siete años hay 
algunos que destacan sobre el res-
to, muestran condiciones físicas y 
funcionales superiores a los demás. 
En ellos hay que poner ojo y guiar-
los de una forma sana, lúdica, para 
que se acerquen más al deporte. Se 
le acompaña en un proceso donde 
la idea es que desarrollen sus capa-
cidades físicas sin enfocarse en una 
disciplina en particular. Cuando ya 
tienen mayor edad, se pueden enfo-
car en un deporte donde tengan 
condiciones, pensando en la ense-
ñanza media, la adolescencia”. 

Gualberto Mesa comentó que 
“ahora hay mediciones, estudios 
que se toman incluso durante el 
embarazo, al feto, a ese nivel. Por su-
puesto, en esos casos hay otros fac-
tores, por lo general son hijos de 
atletas ya olímpicos. Pero a nivel 
general, igual es a temprana edad. 
Ya a los cinco, seis años ya se pue-
den perfilar en alguna disciplina, y 

Cuando un niño o niña llega 
a ser seleccionado nacional, 
debe viajar constantemente 
a Santiago. Ahí, se complica 
el tema académico y 
también muchas veces los 
familiares asumen los costos 
de esos viajes. 

Mucho sacrificio 
de la familia

La jornada escolar completa, 
finalmente, en la mayoría de 
los colegios se transformó 
en una extensión de las 
asignaturas tradicionales. 

No se realizan 
otras actividades
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pocos colegios se enfocan en las 
tardes en otro tipo de actividades, 
y darles más clases perjudica el en-
trenamiento invisible, que es el des-
canso y la alimentación, y también 
el entrenamiento físico. Por eso, 
cuando ya se ve que alguien tiene 
condiciones y quiere enfocarse en el 
alto rendimiento, debe buscar un 
establecimiento que le permita en-
trenar de buena forma”. 

 
¿Hay una edad clave? 

El proceso formativo de escola-
res-deportistas requiere de espe-
cialistas que sepan acompañar a 
niños y adolescentes en diferentes 
áreas. Eso sí, al parecer llega un pun-
to en que los ojos expertos pueden 
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E
l 2022 puede con-
siderarse como el 
año donde se 
reactivó el depor-
te escolar con 

mayor normalidad, sobre 
todo en la segunda parte de 
la temporada. Ya a fines de 
2021 hubo mayor actividad, 
y la evolución positiva del 
plan paso a paso, sobre todo 
en el segundo semestre de 
este año, permitió generar 
más encuentros y compe-
tencias, al alero de los Juegos 
Deportivos Escolares del 
IND y de Adicpa. 

En el tema de los Juegos, 
se realizaron intensas elimi-
natorias en varias discipli-
nas para definir a los repre-
sentantes regionales en las 
finales nacionales, donde 
hubo algunas actuaciones 
muy destacadas (ver recua-
dro). Mientras, en Adicpa se 
pudieron generar varios en-
cuentros sobre el cierre de la 
temporada, lo que permitió, 
más allá de lo competitivo, 
que los alumnos volvieran a 
compartir con sus pares en 
una instancia deportiva. 

Al comienzo del año seguían algunas restricciones, pero con el 
correr de la temporada las libertades fueron aumentando y con ello 
se llevó a cabo un intenso calendario, tanto para el alero de los 
Juegos Escolares del IND como de Adicpa. Para 2023, la apuesta es 
retomar las actividades como previo al inicio de la pandemia. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Andrea Saldaña, seremi 
del Deporte, indicó que “lo 
más importante de esta tem-
porada fue poder realizar es-
tos juegos de manera más o 
menos normal tras dos años 
de pandemia, encierro y 
poca actividad deportiva 

competitiva. La presenciali-
dad fue un verdadero bálsa-
mo para nuestros deportis-
tas que necesitaban este re-
encuentro con sus pares para 
recuperar el tiempo extra-
viado por la crisis sanitaria. 
Se retomó el entusiasmo, se 

recuperó la fe y las metas de-
portivas. Sabemos que no fue 
fácil y lo vivimos, sobre todo, 
con los deportes colectivos, 
que fueron los que más com-
plicaciones tuvieron duran-
te el último tiempo”.  

En esa línea, destacó que 

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

El deporte escolar y un 
año donde pudo 
Volver a competir con 
cierta normalidad

“más allá de los rendimien-
tos deportivos, los triunfos y 
los resultados, el recuperar la 
actividad presencial fue el 
gran triunfo de los Juegos 
Deportivos Escolares este 
2022. A nosotros, como re-
gión, nos tocó liderar las fi-
nales nacionales de balon-
mano, ciclismo y básquet-
bol, masculino y femenino, y 
el nivel de organización y 
alto estándar de la compe-
tencia fue reconocido por 
todas las delegaciones. Es-
peremos que el 2023 sea mu-
cho mejor y más deportis-
tas escolares se puedan su-
mar a esta fiesta deportiva, la 
más grande del país”. 

Pedro Loayza, coordina-
dor general de Adicpa, indi-
có que “en el IND fueron bien 
osados porque se atrevieron 
a hacer cosas como las eli-
minatorias para los Juegos 
Deportivos Escolares. Segu-
ramente la decisión viene 
desde Santiago, pero la gen-
te de Concepción le puso 
harto empeño para que esto 
resultara. Hay que destacar 
que se cambiaron las fechas 
un montón de veces por si-
tuaciones como falta de re-
cintos. Pero ellos fueron 
constantes y ordenados”. 

R. Cárcamo y C. 
Campos 
R. Cárcamo y C. Cortez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Sobre Adicpa, afirmó que 
“llamamos a todos los cole-
gios que quisieran partici-
par, pero la mayoría no te-
nían a los profesores de ta-
lleres deportivos que están 
habitualmente porque los 
tienen con contratos anua-
les o boleteando, y no se es-
taban haciendo estas activi-
dades. De los 28, 12 partici-
paron activamente, donde 
compitieron en categorías 
Sub 16 y Sub 18, damas y 
varones, en eliminatorias. 
Concluimos bien y cumpli-
mos con lo que nos corres-
pondía”.  

Además, Loayza destacó 
que “en una reunión, los co-
ordinadores querían que 
hiciéramos algo distinto, lo 
cual fue apoyado por el di-
rectorio, por lo que como 
Adicpa organizamos, pusi-
mos trofeos, medallas y pa-
gamos arbitrajes. Fueron 
alrededor de siete activida-
des en fútbol, balonmano, 
vóleibol en categorías Sub 
10 y Sub 12, además de se-
lecciones de niños de cuar-
to medio. Cerramos con un 
torneo de vóleibol desarro-
llado en el Colegio Almon-
dale de San Pedro. Fueron 
importantes los colegios 
que asumieron el desafío, 
colocando su infraestruc-
tura y apoyando en la orga-
nización”. 

Raul Umaña, entrenador 
de balonmano del Colegio 
Pinares, indicó que “yo creo 
que el balance es súper po-
sitivo, porque en general 
casi todas las categorías 
han vuelto a competir nue-
vamente. Particularmente 
en la Región, están tenien-

do acción también catego-
rías menores y se ha reacti-
vado el panorama escolar. 
Eso genera más volumen, 
más niños practicando. El 
nivel aun no está muy fuer-
te pero se avanza y eso es 
positivo después de un 
2021 bastante irregular. Los 
clubes se han ido organi-
zando para ir contacto con 
todas las categorías meno-
res. Dentro de lo más ‘com-
petitivo’, destacar que hay 
chicas de Los Ángeles que 
estuvieron en proceso de 
selección y jugaron torneos 
sudamericanos o incluso 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Escolar y UniversitarioTD
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OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

BAJO EL ALERO DE LOS JUEGOS, se realizaron campeonatos eliminatorios en diferentes 
disciplinas, como el tenis de mesa. 

RENDIMIENTO DEPORTISTAS BIOBÍO EN FINALES NACIONALES DE LOS JUEGOS ESCOLARES 

Judo: medalla de bronce de Madeleine Madrid, Colegio Simons de Talcahuano. 

Ajedrez: medalla de oro de Tomás Mundaca del Kingston College. Con ello,  

clasificó al sudamericano de Paraguay. 

Vóleibol femenino: medalla de bronce Colegio Creación de Concepción 

Vóleibol masculino: noveno lugar, Corporación Educacional Adventista de Los Ángeles. 

Futsal femenino: octavo lugar, Escuela Los Conquistadores de Penco 

Futsal masculino: onceavo lugar, Mariano Latorre de Curanilahue 

Básquetbol masculino: Medalla de bronce del Colegio Etchegoyen 

Básquetbol femenino: octavo lugar, American Junior College. 

Balonmano femenino: sexto lugar, Liceo Alemán del Verbo Divino. 

Balonmano masculino: cuarto lugar, escuela Toqui Lautaro de Nacimiento 

Ciclismo femenino: primer lugar en la general por equipos. 

Ciclismo masculino: segundo lugar en la general por equipos. 

Atletismo: medalla de oro de Daniel Vásquez, en 800 metros planos y de Agustín Véjar,  

salto largo para-atletismo (ambos clasificaron a Sudamericano de Paraguay. 

mundiales. En varones 
también hemos tenido chi-
cos que han podido repre-

sentar en torneo continen-
tales”. 

 

Lo que viene  
Respecto a 2023, Pedro 

Loayza proyectó que “debería 
haber bastante más partici-
pación de los colegios, mayor 
organización y orden. Noso-
tros hicimos torneos que du-
raban uno o dos días, no eran 
largos. Desde mi perspectiva, 
yo creo que se va a proponer 
partir con actividades desde 
principio de año con todos los 
que quieran participar.  

Raúl Umaña coincide en 
esta visión, y espera un 100% 
de normalidad para el año 
que viene. “Creo que hemos 
terminado bastante normal. 
Si me preguntan qué espera-
mos, sería contar ojalá con 
más canchas donde desarro-
llarnos. La normalidad que 
tenemos se ve detenida por 
esta estructura porque no 
tenemos donde jugar o nos 
programan canchas al aire li-
bre y toca lluvia, etc. Clara-
mente los clubes ya están 
funcionando y armándose, 
por lo que debería existir un 
panorama similar al previo a 
la pandemia en 2023”.



16 Diario Concepción Lunes 12 de diciembre de 2022

FútbolTD

BásquetbolTD

VóleibolTD

AjedrezTD

HípicaTD

GolfTD

RugbyTD

TenisTD

BádmintonTD

BeisbolTD

HockeyTD

BowlingTD

CiclismoTD

RemoTD

HalterofiliaTD

Escolar y UniversitarioTD

MotoresTD

OpiniónTD

Entretención & ServiciosTD

Tenis de MesaTD

PolideportivoTD

SocialesTD

EntrevistaTD

ReportajeTD

NoticiasTD

MARÍA EMILIA FARÍAS 

A
la espera de salir a la ta-
rima, al escenario, Ma-
ría Emilia Farías se ve 
confiada. A diferencia 
de muchas otras partici-

pantes en la gala de gimnasia que se 
realizó hace unos días en el Colegio 
Concepción San Pedro, como par-

te de los Juegos Deportivos Es-
colares, ella espera tranquila su 
turno. Una confianza que, segu-

ramente, también viene de la ex-
periencia, pues pese a tener re-

cién 13 años lleva mucho tiempo en 
esta disciplina. 

“Partí a los seis, siete años. Diría 
que más por mi parte, pero des-
pués descubrí que mi mamá tam-
bién hacía gimnasia. Primero em-
pecé en mi colegio (Charles de Gau-
lle), después me cambié a un club , 

y de ahí vino toda la pande-
mia, todo y tuve que se-

guir a mi entrena-
dor y ahí estoy 

ahora, en el Es-
t adio E sp a-
ñol”, dijo. 

A c t u a l -
m e n t e ,  
p r a c t i c a  
tres veces a 
la semana, 
cada se-
sión de por 
lo menos 
una hora y 
media. Por 
ello, al con-
s u l t a r l e  
cómo com-
plementa el 
deporte con 

los estudios, 
contó que 

“me tengo que 
organizar pri-

mero. Por ejem-
plo, tengo una 

agenda, intento res-
petarla lo más posible. 
Si tengo un campeo-
nato un día antes, 
digo, ya voy a estudiar 
para esta prueba o 
voy a hacer este tra-
bajo así cuando lle-
gue el campeonato 
ya tengo eso adelan-
tado no me tenga 
que preocupar por la 
prueba. Me ha fun-
cionado mucho”. 

En ese sentido, 
agregó que “me va 
bien, tengo buenas 
notas. Me gusta mu-
cho esforzarme en el 
colegio, y me va súper 
bien, porque como 
me organizo bien, soy 
preocupada de las no-

Sólo quiere  
seguir 
disfrutando  
con la  
gimnasia 
Cursa séptimo básico en el 
Charles de Gaulle y lleva 
seis años en esta 
disciplina. También 
entrena en el Estadio 
Español, pero más 
allá de su 
destacado 
rendimiento en 
este deporte, 
aseguró que 
su idea de 
practicarla 
“es porque 
le hace 
bien a mi 
salud, y 
además 
porque me 
gusta mucho el 
compañerismo que 
existe”. 

tas. Tampoco hay que estresarse 
igual, pero en general tengo muy 
buen promedio”.   

 
Comunidad y recuerdos 

Para María Emilia, una de las me-
jores cosas de la gimnasia es el am-
biente que se genera. “Me gusta mu-
cho la comunidad, que todas se apo-
yan entre todas. También por 
ejemplo, igual depende de cada niña, 
por ejemplo si una niña está nervio-
sa, nosotras la podemos apoyar, si le 
falta, no sé, una malla, le prestamos. 
Hay mucho apoyo entre todas”. 

Sobre alguna competencia que re-
cuerde más dentro de los años que 
lleva en el deporte, no tiene dudas en 
escoger una. “Sin dudas la primera 
que tuve a un nivel más competitivo. 
Porque yo en la pandemia paré un 
poco, antes estaba seleccionada y 
todo eso, pero no era como para mí, 
había… Era muy chiquitita. Entonces 
yo creo que la primera competencia 
fue cuando salí con una malla más 
producida, me sentía con más con-
fianza, mi primera competencia pro-
fesional por así decirlo, esa es la que 
más recuerdo. Y recuerdo que ahí me 
fue súper bien, fue como a los seis, 
siete años”, detalló. 

María Emilia tiene un hermano, 
que practica remo. Por eso,  desta-
ca el apoyo que le dan sus papás, 
principalmente para que practique 
deporte. “Nos incentivan a hacer 
deporte. Es muy importante para 
nosotros, porque igual aporta mu-
cho al cuerpo, a estar sano. Aparte 
que es bonito, mis papás y mi fami-
lia en general me apoyan mucho y 
a mi hermano igual”, afirmó. 

 
El futuro 

En cuanto a su proyección en la 
gimnasia, aseguró que “cuando chi-
ca yo pensaba que esto igual iba a ser 
para siempre, me decía ‘voy a hacer 
gimnasia toda la vida’, pero al final 
me doy cuenta que hay muchas co-
sas… Me gusta la gimnasia, pero la 
veo más como un pasatiempo, como 
algo que me hace feliz, para hacer 
deporte porque es muy importante 
para la vida, para la salud. Hay otros 
caminos, y por eso no me proyecto 
haciendo gimnasia toda la vida de 
esta misma forma, me veo haciéndo-
la porque me gusta pero sin tener es-
trés de la competencia, por ejemplo”. 

Más allá de que no se vea compi-
tiendo a un nivel más alto en la gim-
nasia, tampoco es algo que descar-
te. Y sobre el futuro fuera del depor-
te, indicó que le gustaría ir a la 
universidad, pero aún no tiene cla-
ro qué quiere estudiar. “La verdad 
que no. Pero yo sé que todavía me 
falta harto y puedo ir viendo confor-
me a mis gustos, así que no estoy tan 
preocupada en este momento”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Cumplió recientemente 
María Emilia. De ellos, más 
de la mitad ha estado ligada 
a la gimnasia, una disciplina 
en la que comenzó también 
por influencia de su mamá, 
que la practicó. 

años13
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marcó Franchesca Caniguan 
en la temporada, siendo por 
ahora la cuarta máxima 
artillera del campeonato.

goles
16

En todo momento Excelsior 
fue superior ayer en el  
CEO, ante una UdeC que  
no tuvo su mejor tarde.

Una derrota  
sin apelaciones
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Cayó ante un sólido rival 
y dijo adiós a la Liga A1

Aún con la amarga sensación 
tras caer en Casa del Deporte por 
un estrecho marcador, el equipo 
de vóleibol de Universidad de 
Concepción viajó a la capital para 
medirse ante el duro Excelsior. 
En juego estaba la clasificación a 
las semifinales de la Liga A1 y con 
la ventaja 1-0 para los vigentes 
campeones, en el Campanil eran 
conscientes de que la tarea era 
complicada en torno a igualar la 
serie. Y no hubo milagro, ya que el 
cuadro dirigido por Juan Ignacio 
Armoa cayó por 0-3 en el Centro 
de Entrenamiento Olímpico, ante 
un sólido cuadro capitalino que 
fue muy regular a lo largo de todo 
el encuentro.   

  
Muy fuertes 

Excelsior demostró el motivo 
por el cual es el actual monarca de 
la Liga A1. Los  capitalinos fueron 
muy superiores a UdeC, aunque 
en el primer set el trámite fue muy 
parejo, punto a punto. Pasando 
los 10 puntos, los locales sacaron 
provecho a la poca fineza de un 
cuadro penquista que no exhibió 
el juego que había mostrado un 
día antes en Casa del Deporte. 
Por lo mismo, el coach Armoa en 
más de una ocasión pidió minuto 
desde la banca, buscando ordenar  
a su elenco, que careció de juego 
colectivo y cometió varios errores 
en la recepción. Asi, Excelsior no 
tuvo grandes complicaciones 
para marcar diferenciar y cerrar el 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

set por 25-16 a su favor en 23’. 
En el segundo parcial, el cuadro 

local siempre estuvo arriba en el 
marcador, ampliando diferencias 
con el paso de los minutos y gran 
agresividad. UdeC se sentía muy 
incómoda y superada, mermada 
en confianza y perjudicada por 
un claro cobro arbitral justo en un 
momento donde había logrado 
una leve reacción. Excelsior se 
acercó a los 20 puntos tras un tiro 
que fue claramente largo, pero 
que el juez no advirtió así. Nada le 
salía al Campanil, que en 21’ de 
juego en el segundo set, firmaba el 
0-2 tras perder 25-14 en el CEO. 

Por el trámite y la ventaja en la 
ida, se podía prever que el tramo 
final del partido sería sencillo 
para Excelsior, pero ocurrió todo 
lo contrario. ¿Relajo del local o 
mejoría auricielo? Quizás un poco 
de ambas. Lo cierto es que UdeC 
mejoró mucho y hasta se dio el 
lujo de marcar el mejor punto del 
partido, un punto que significaba 
el 19-16 para los locales, que pese 
a la mejoría del Campanil, en 27’ 
cerraron el tercet set por 25-21.

ENORME AÑO AURINEGRO

S
e lució en un año que 
nunca olvidará. Con 
23 años, Franchesca 
Caniguan cerró este 
sábado una campaña 

soñada en lo personal. Ella misma 
explica su felicidad, contando que 
“estuve en dos galas con las mejo-
res del país y fui nominada a la se-
lección, que era un objetivo mío 
hace mucho tiempo. Nunca ima-
giné conseguir todo lo que logré 
en este año. Me pasaron muchas 
cosas lindas. Me pone contenta 
que se reconozca el trabajo y es-
fuerzo que una hace”. 

Es talquina y llegó a Concepción 
en 2019 para jugar en el Campanil, 
debiendo compatibilizar trabajo 
y entrenamientos para llevar el día 
a día. “Este 2022 solo me dediqué 
al fútbol. En los anteriores traba-
jaba en un local de comida rápida 
en Talcahuano, haciendo de todo, 
ya que repartía y cocinaba. Es mu-
cho lo que se ha avanzado con el 
fútbol  femenino, pero falta. La ma-
yoría debe complementar el de-
porte con otra cosa”, reveló la de-
lantera, quien  sobre sus inicios 
agregó que “en Rangers cuando 
era chica, jugaba de arquera un 
par de partidos, pero después pre-
ferí quedarme arriba. Me gustaba 
más hacer goles”. 

Su gran referente en el fútbol es 
Alexis Sánchez, quien tras un paso 
por Colo Colo en 2006 se destapó. 
¿Seguirá sus pasos Franchesca de 
cara a 2023? “Hay comentarios de 
que me podría ir para allá, pero no 
sé más. Soy hincha del club, aunque 
depende de lo que me ofrezcan. 
Conmigo nadie ha hablado, pero sé 
que representantes y Fernández 
Vial sí. Estando en un equipo de 
Santiago tendría más opciones de 
estar en la selección chilena”, dijo 
Caniguan, que precisamente este 
torneo le marcó a las albas, en un 
gol que fue premiado hace unos 
días como el mejor del torneo.   

 
Año complicado 

En lo futbolístico y tras perder 
por 1-4 en el global de semifinales 
ante U. de Chile, en Fernández Vial 
cerraron un año histórico. Aun-
que, fuera de la cancha, hubo mu-
chos dramas. “Fue complicado 
todo lo que pasamos, pero trata-
mos de que no nos afectaran los 
problemas que no dependían de 
nosotras. La clave fue mantener la 
fría a pesar de las cosas que pasa-
ban fuera de la cancha y problemas 
internos que ocurrían. Supimos 
ser profesionales como equipo y 
sacar esto adelante”. 

Hubo deudas, jugadoras muy 
complicadas con sus hospedajes, 
más otros problemas. Por suerte, 
Franchesca aclara que “las ganas y 

“Todas las 
adversidades 
nos hicieron 
más fuertes”
Franchesca Caniguan fue la gran figura 
de Fernández Vial en una temporada 
marcada por las dificultades.  

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

la convicción siempre estuvieron. 
No queríamos dejar de entrenar ni 
jugar. Las adversidades nos hicie-
ron más fuertes.  Siempre nos man-
tuvimos unidas con los profes. Ha-
bía niñas que no tenían dinero para 
los pasajes y el cuerpo técnico nos 
ayudó. Ellos estuvieron siempre 
presentes en los momentos difíci-
les, motivándonos a que siguiéra-
mos entrenando y demostrando lo 
que podíamos hacer con lo poco 
que teníamos. Por suerte ya tuvi-
mos respuestas de la dirigencia y se 
está solucionando todo”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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Santoral: N. Sra. de Guadalupe

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• San Martín 1386

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Farmacia Higueras 
• Alto Horno 714

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

12/23 11/25
LOS ÁNGELES

16/33
SANTIAGO

11/26
CHILLÁN13/32

RANCAGUA

13/30
TALCA

6/24
ANGOL

7/23
TEMUCO

8/17
P. MONTT

13/23
MARTES

13/22
MIÉRCOLES

13/22
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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